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Señor Director:
El impuesto territorial, conocido como 

contribuciones, es uno de los pilares del fi-
nanciamiento municipal. En Magallanes, su 
relevancia es aún mayor: 9 de las 10 comu-
nas de la región dependen principalmente del 
Fondo Común Municipal (FCM), el cual se fi-
nancia exclusivamente con lo recaudado por 
contribuciones en todo el país.

Del total recaudado, el 40% queda en la 
comuna donde se genera, mientras que el 60% 
se transfiere al FCM, que redistribuye estos 
recursos hacia comunas con menor capacidad 
de generación propia. En 2024, Magallanes 
recaudó $23 mil millones por concepto de 
contribuciones, pero recibió $30 mil millones 
desde el Fondo Común Municipal.

Este impuesto ref leja el principio de 
reciprocidad fiscal: quienes pagan contribu-
ciones lo hacen como contraprestación por 
servicios públicos locales como el alumbra-
do, mantención de calles y espacios públicos, 
fortaleciendo el vínculo entre ciudadanía y 
gestión comunal.

En Magallanes, el 77% de las propieda-
des con destino habitacional están exentas del 
pago de contribuciones, lo que reduce signi-
ficativamente la base recaudadora. Además, 
los adultos mayores con ingresos mensuales 
iguales o inferiores a $908.000 están totalmen-
te exentos, y quienes ganan entre $908.000 y 
$2.018.000 pueden acceder a una rebaja del 
50%, siempre que su propiedad esté destina-
da a vivienda y tenga un avalúo fiscal inferior 
a $215 millones.

También se debe considerar que las vi-
viendas de menos de 140 m² pueden acceder 
a una exención temporal de contribuciones, 
conforme a los beneficios establecidos por el 
DFL N.º 2, lo que amplía el universo de pro-
piedades que no pagan este tributo.

A nivel nacional, el 41% del aporte neto al 
Fondo Común Municipal proviene de solo seis 
comunas: Las Condes, Santiago, Providencia, 
Vitacura, Lo Barnechea y Viña del Mar. Esta 
concentración refuerza el carácter redistributi-
vo del sistema, permitiendo que regiones como 
la nuestra puedan financiar su funcionamiento 
local con mayores aportes desde el fondo.

Álvaro Vargas Riquelme, 
Seremi de Hacienda

Señor Director:
Hace unos días, recibimos la noticia de que la mu-

nicipalidad de Lo Barnechea instalará inhibidores de 
señales, en sus colegios, para regular el uso de celula-
res. Quienes somos parte del mundo educativo hemos 
vivenciado, con anterioridad, la instalación de cajas u or-
ganizadores colgantes para dejar estos dispositivos.

Los soportes que se usen para dejar los celulares 
no resuelven el tema de fondo, pero sí reflota el debate 
respecto a si los y las escolares deben o no portarlos en 
horarios de clase. La iniciativa municipal busca “regu-
lar el uso de celulares” mediante la prohibición y es ahí 
donde surge el cuestionamiento pues la evidencia mues-
tra que los procesos de autorregulación, en todo ámbito, 
se generan de la mano de procesos educativos.

Para que niñas, niños y jóvenes, integren proce-
sos autorregulatorios es necesario el desarrollo de la 
conciencia de sus procesos de aprendizaje y de su pen-
samiento crítico. Un desarrollo que toma tiempo y que 
se logra a partir de ambientes escolares donde la peda-
gogía dialógica se pone al centro. El diálogo, que allí se 
produce, habilita la reflexión crítica sobre el mundo y 
sus problemas, entregando la posibilidad de construir 
conocimientos de manera conjunta.

En estos días, al analizar este tema junto a niños, 
niñas y jóvenes, he podido escuchar ideas como que 
los recursos destinados a estos inhibidores deberían 
usarse para invertir en más formación para sus docen-
tes y/o en dispositivos o recursos didácticos ausentes 
en muchos espacios escolares chilenos. Sinceramente, 
creo que son excelentes propuestas. Los inhibidores 
de señal déjenlos para centros penitenciarios o para 
lugares en que, este tipo de bloqueo, es crucial para 
mantener la seguridad.

La tecnología y la innovación son parte de los ac-
tuales desafíos sociales y educativos, nos invitan a salir 
de las zonas de confort y a movilizarnos hacia comu-
nidades capaces de articular saberes para construir 
nuevas respuestas. Es más, en lugar de inhibir las se-
ñales de celular, los y las invito a preocuparse por las 
brechas digitales que hay entre las distintas poblacio-
nes escolares de nuestro país. Sin duda, disponer de 
recursos para este aspecto u otro igual de urgente, se-
ría un verdadero apoyo pues permitiría equiparar las 
oportunidades y entregar herramientas amplificado-
ras de aprendizajes.

Nos encontramos en un tiempo en que se hace 
necesario pensar las escuelas como espacios para de-
sarrollar ciudadanos y ciudadanas felices, capaces de 
crear, innovar, producir, crecer, colaborar, reflexionar 
y actuar sobre su entorno para transformarlo.

Cynthia Riquelme,
Directora Pedagogía en 

Ed. General Básica, U.Central

ContribuCiones: pilar 
del finanCiamiento 
loCal en magallanes

¿prohibir o eduCar? 

Señor Director:
En la última década, hemos sido testigos de un cambio relevante en el transporte de carga en 

Chile: la creciente participación femenina, tanto en la operación de camiones como en la gestión 
de empresas del rubro. Este avance no sólo complementa al género masculino, sino que repre-
senta una oportunidad concreta para avanzar hacia una logística más eficiente y sustentable.

Hemos observado que muchas mujeres transportistas demuestran un alto nivel de desem-
peño en la conducción. Las innovaciones en confort de cabina, seguridad y maniobrabilidad 
han facilitado este acceso, transformando al transporte en un espacio más inclusivo y seguro. 
Incluso, nuestras herramientas de monitoreo de flotas reflejan consistentemente excelentes in-
dicadores de conducción en operadoras mujeres.

Sin embargo, el sector del transporte en Chile enfrenta una creciente escasez de conductores, 
lo que abre una valiosa y atractiva oportunidad para incorporar a más mujeres a esta actividad, 
ampliando así la base de recurso humano disponible para la industria

Aún persisten importantes desafíos. No obstante, durante estos años hemos sido testigos 
del crecimiento en oportunidades de puestos de liderazgo para la mujer dentro del rubro del 
transporte. Siendo cada vez más común ver a mujeres asumiendo cargos de alta responsabili-
dad, aportando una visión distinta, meticulosa y con objetivos claros.

Jael Tapia,
Asesora camiones Salfa

día del Camionero y Camionera

Señor Director:
En noviembre de este año comenzará a regir la nueva Reglamentación Térmica en nuestro país. Esta actualización busca que 

las viviendas sean más eficientes, más cómodas y que consuman menos energía. Pero también es una buena oportunidad para cam-
biar la forma en que planificamos y diseñamos los proyectos de construcción en Chile.

Las nuevas exigencias, como un mejor aislamiento térmico, control de filtraciones de aire y análisis de condensación, hacen que 
el trabajo sea más complejo. Y para enfrentar esa complejidad, necesitamos herramientas que nos ayuden a diseñar mejor. Una de esas 
herramientas es BIM, una metodología que permite crear modelos digitales con información detallada de cada parte del proyecto.

Con BIM se pueden revisar, desde el inicio, aspectos clave como el comportamiento térmico de una vivienda, elegir los mate-
riales adecuados y coordinar mejor a los distintos equipos de trabajo. Esto no sólo ayuda a cumplir con la norma, sino que permite 
tomar decisiones más informadas y lograr construcciones más eficientes y mejor pensadas para el clima y las necesidades de cada 
zona del país.

En vez de ver esta nueva normativa como una barrera, deberíamos verla como una oportunidad para dar un paso adelante. 
Incorporar BIM no es solo una mejora técnica: es una manera de avanzar hacia una forma de construir más ordenada, más preci-
sa y más sostenible.

Hoy tenemos la tecnología, tenemos la experiencia y tenemos una regulación que nos empuja a mejorar. Es el momento de 
aprovecharlo y dar el salto que nuestra industria necesita.

Patricio Zapata, 
Gerente de Éxito de Clientes para Graphisoft Latinoamérica

una oportunidad real para modernizar la forma en 
que Construimos en Chile

Violencia escolar se 
instala en magallanes

“la urgencia por actuar frente a conductas preocupantes 
en entornos educativos”.

Hasta hace no mucho, la violencia es-
colar nos parecía una problemática 
lejana, algo que se veía en las noti-
cias de grandes urbes o en reportajes 
internacionales, pero que rara vez to-
caba la puerta de nuestros hogares 
en Magallanes. Sin embargo, esa per-
cepción ingenua se ha desmoronado 
brutalmente en las últimas semanas, 
dejando al descubierto una realidad 
inquietante: la violencia ha llegado 
a nuestras aulas y sus alrededores, 
con consecuencias que nos obligan a 
reaccionar.
Hace apenas una semana, la comuni-
dad se conmocionaba con un incidente 
protagonizado por estudiantes del Liceo 
María Behety. Lo que comenzó como 
una discusión dentro del establecimien-
to escaló hasta un enfrentamiento con 
machetes en las cercanías del colegio. 
Un acto de barbarie impensable para 
nuestra región, que puso en evidencia 
la alarmante escalada de agresividad 
entre jóvenes.
Y si creíamos que este episodio era un 
caso aislado, la realidad nos dio otra 
bofetada ayer. Un alumno del Colegio 
Pedro Pablo Lemaitre fue agredido 
fuera del recinto por un estudiante de 
otro establecimiento, resultando apu-
ñalado. Este nuevo incidente no sólo 
reitera la presencia de la violencia, sino 
que subraya la facilidad con la que se 
traspasan los límites y la magnitud de 
las agresiones.

La pregunta que resuena en cada rin-
cón de Magallanes es ineludible: ¿Hasta 
dónde llegará esta violencia? Y más im-
portante aún, ¿qué estamos haciendo 
como sociedad?
La preocupación es palpable. Padres, 
apoderados, docentes y la comunidad 
en general se preguntan por el rol de 
las autoridades. Tras los recientes acon-
tecimientos, se ha conformado una 
mesa de trabajo. Pero, ¿es suficiente 
una mesa de trabajo cuando la urgen-
cia de la situación demanda acciones 
concretas e inmediatas?
No podemos permitir que estos hechos 
se transformen en la nueva normalidad. 
Es hora de dejar atrás la pasividad y 
la mera recopilación de datos. La vio-
lencia escolar no se combate sólo con 
diagnósticos o reuniones; se previe-
ne y se actúa. Necesitamos medidas 
proactivas que aborden las raíces del 
problema, fortalezcan la convivencia 
escolar, y brinden a nuestros jóvenes 
las herramientas para resolver conflic-
tos sin recurrir a la agresión.
Es momento de actuar, de prevenir, de 
involucrarnos como sociedad y exigir 
a nuestras autoridades que las mesas 
de trabajo se traduzcan en políticas y 
programas efectivos. Nuestros niños y 
adolescentes merecen un entorno escolar 
seguro, donde puedan crecer, aprender 
y desarrollarse lejos del miedo y la vio-
lencia. La hora de la reflexión ya pasó; 
la hora de la acción es ahora.
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